

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVII
Enero-Junio 2021
Número 71

SUMARIO

Presentación <i>Bernardo Pérez Andreo (Dir.)</i>	
ARTÍCULOS	
Isidoro Guzmán Manzano <i>El Primado Absoluto de Cristo, piedra angular de la cristología de Escoto II</i>	1-28
Hernán Guerrero Troncoso <i>El carácter intrínseco del infinito en Duns Escoto como condición de una comprensión trascendental del ser</i>	29-48
José Pedro Angélico <i>Ensayo de teología sobre política y la autocomprensión Cristiana</i>	49-67
Desiderio Parrilla Martínez <i>La teología política de Leo Strauss y Eric Voegelin en el contexto neoconservador norteamericano</i>	69-95
Javier Martínez Baigorri <i>De la ausencia a la kénosis. La ausencia como elemento clave para explicar la acción creadora de Dios</i>	97-120
Mike van Treek Nilsson <i>El futuro de la teología: una perspectiva bíblica</i>	121-146
Martín Carbajo Núñez <i>Revitalizing religious life today: Ethical challenges and leadership</i>	147-165
Wiesław Łużyński <i>Education in the Context of Christian Humanism. Reflections Based on the Teaching of Benedict XVI</i>	167-180
Luis Adriano Carlos <i>A beleza retocada ou a erosão da forma</i>	181-203
José Ángel Castillo Lozano <i>El papel de la Providencia: el juicio de Dios como categoría histórica en la historiografía</i>	205-224
Ignacio José García Zapata <i>La imagen de una diócesis. Los cuatro santos de Cartagena y su presencia en el arte</i>	225-248
NOTAS Y COMENTARIOS	
Francisco Henares Díaz <i>Ernesto Cardenal: "Memorias. Vida perdida"</i>	249-260
Francisco Martínez Fresneda <i>Jesús: la enciclopedia, historia e interpretación</i>	261-270
Francisco Javier Gómez Ortín <i>Bibliografía del Beato P. Gabriel Olivares, de la Provincia Franciscana de Cartagena</i> . . .	271-276
BIBLIOGRAFÍA	277-313
LIBROS RECIBIDOS	321

Molina Burgos, Antonio J., *Tareas de Teología*, Gestión y Edición de Publicaciones Profesionales (GEEPP Ediciones), Melilla 2019, 355 pág., 21 x 15 cm.

Antonio Molina (1980) es profesor de Matemáticas en un instituto de enseñanza secundaria de Melilla (España). Es licenciado en *Matemáticas* y en *Filosofía*, máster universitario en *Bioética* (con un excelente trabajo final sobre la bioética utilitarista de Peter Singer) y en *Teología*: éste cursado en el Instituto Teológico de Murcia, OFM (en colaboración con la Universidad de Murcia). Precisamente este último máster (*on line*) está en el origen de esta obra: el autor decidió compilar en un libro —con un notable sentido “práctico”— las “tareas” o trabajos académicos que tuvo que elaborar en las asignaturas del máster universitario, desde octubre de 2018 hasta junio de 2019.

Al comienzo de la “Introducción”, el autor da razón —con cierto humor— del título del libro: de por qué se ha quedado tan lejos de hacer otro libro idealmente titulado: “Las tareas de la Teología”; y describe el proyecto y la génesis académica de este libro, ciertamente peculiar.

El libro es una “miscelánea”: una incursión en un amplio abanico de temas, problemas y autores teológicos y filosóficos. Aunque las tareas son relativamente independientes entre sí, hay un “hilo conductor” que les da una cierta armonía y coherencia interna: el diálogo entre fe y razón, entre el cristianismo y la cultura contemporánea, en el contexto cultural de hoy, así como una perspectiva interdisciplinar muy integradora, para ofrecer una visión crítica de los principales temas, problemas y discusiones en la teología reciente y actual. Todo ello, en un estilo personal, elegante y ameno, aunando el rigor intelectual con la agudeza de ingenio.

El libro se compone de nueve capítulos, que corresponden a nueve asignaturas del máster: “Metodología de la investigación científica”; “La fe cristiana como opción razonable”; “Revelación y Teología entre el Vaticano I y el Vaticano II”; “La pneumatología como clave de comprensión de la teología fundamental”; “Teología fundamental franciscana”; “Cristianismo, Iglesia y sociedad en la España contemporánea”; “Métodos para el diálogo entre la fe y la cultura”; “La teología al encuentro con las ciencias”; y “Teología y post-modernidad: problemas y perspectivas”.

La estructura de los capítulos es siempre la misma: varias tareas (entre tres y seis) y una “tarea final”. En cada tarea, aborda una cuestión o problema (p.e., el fideísmo, o la posición del cristianismo ante la dimensión afectivo-sexual de la persona); estudia la aportación de un autor —la mayoría de los autores, del s. XX-XXI— sobre un tema (p.e., R. Guardini; Y. Congar sobre la pneumatología del Vaticano II; P. Singer, su ética *utilitarista* y el proyecto “Gran simio”; M. Artigas sobre Galileo y la Iglesia; J. Ratzinger-Benedicto XVI); o presenta la temática y tesis principales de un texto: un artículo publicado, un libro o un documento del Magisterio.

Los documentos *magisteriales* estudiados en las tareas son los siguientes: Concilio Vaticano I, *Dei Filius*; Juan Pablo II, *Fides et ratio* (cap. I-VII); *Dominum et vivificantem* (nn. 3-14).

Sobre el pensamiento de Benedicto XVI, es de particular interés la “tarea final” sobre un artículo del teólogo español Pablo Blanco (especialista en el teólogo alemán): “Fe, razón y amor. Los discursos de Ratisbona” (pp. 49-53).

Uno de los principales ejes temáticos es el Concilio Vaticano II, su interpretación y las cuestiones que los teólogos han ido planteando a la luz de los documentos conciliares.

Entre los autores estudiados, hay un buen número de españoles; entre ellos, varios profesores del ITM: L. Oviedo, sobre la credibilidad de la fe cristiana; V. Llamas Roig, *In via*

Scoti. La sediciosa alquimia del ser (cap. 3); y B. Pérez Andreo: la sociedad del escándalo vs. la revolución de Jesús.

No obstante su origen académico, la lectura de este libro es asequible y puede interesar a un público muy amplio. Es una obra muy bien escrita, que nos ayuda a orientarnos mejor en el complejo “mapa” de la teología actual, y a tomar conciencia de los problemas nucleares y más acuciantes del pensamiento cristiano de nuestro tiempo, sin olvidar sus raíces en la tradición.

Javier García-Valiño Abós